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指定管理者自己評価 市による評価

指定管理者

モニタリン
グの実施方
針・方法等

　本施設の管理運営業務の確認にあたっては、管理運営状況を事業報告書、実地調
査、利用者アンケート、指定管理者へのヒアリング等により把握しました。
　その後、指定管理業務の課題ごとに、指定管理者による自己評価及び市による評価
結果を取りまとめました。

担当部課
(問合せ先)

総則 Ｂ

　㈱大三島ものづくりがしまなみ
の駅御島の指定管理者となり10年
目を迎えましたが、今年もコロナ
感染防止対策による移動制限によ
り大変苦しい運営をしました。そ
んなコロナ禍においても感染防止
カーテン、換気対策、除菌対策等
を行い当施設の設置目的、並び
に、法令、平等利用を求める市条
例等を順守し、出荷者との連携も
問題無く令和３年度を無事に運営
することができました。

Ｂ

　適正に事業を履行されており、
地域住民、観光客等の施設利用者
対応についても概ね問題はない。
職員が施設の設置目的や運営管理
の基本方針をよく理解し、地域に
根差した運営を行っている。

利用状況 Ｂ

　今年度の利用客数は、今年もコ
ロナ禍による移動制限が続き落ち
込みましたが、年末年始の制限が
緩和され入館者数も昨年と比較し
て110%とやや戻りつつあります。
加工室においては若穂会の後継者
が未定の為に利用者団体が増えた
のに関わらず横ばいですが、うど
んコーナーの利用者は増加しまし
た。シャワー室の利用者はサイク
リストの減少により少し落ち込む
結果となりました。

Ｂ

　令和２年度に比べ、入館者やう
どんコーナーの利用者も増加し、
観光客は戻りつつある。ただ、大
山祇神社の例大祭や抜穂祭は令和
３年度もコロナ禍で中止となり、
大幅な利用者増には至らなかっ
た。
　今後、感染症が収束した際は、
利用者増となるような積極的な取
り組みに期待したい。
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課題 指定管理者自己評価 市による評価

事業収支 Ｂ

　指定管理10年目となった今年度
もコロナ禍による移動制限の中、
当しまなみの駅御島も感染防止対
策を行い運営を行いましたが、大
変残念な結果となりました。幸
い、今期の決算は愛媛県及び今治
市による安心飲食店奨励金、愛媛
県マネジメントリーダー奨励金及
び観光立県推進奨励金等の各助成
金のお蔭で赤字は\-534,102と抑
えることが出来まして、令和２年
度の余剰金で何とか補填すること
ができました。来期もまだまだコ
ロナによる影響が続くと思われま
すが、年末より少しづつ来駅者も
増加に転じてきていますし、特産
品の柑橘類の発送が増えてきてい
ますのでさらなる収益の増加に努
めたいと考えます。並びに、交通
誘導費・清掃・植栽費、維持修繕
費等を次年度も役員各位の協力を
要請するなど工夫して経費削減に
努め、収益の改善に努めたいと考
えます。

Ｂ

　加工品収入、非加工品収入とも
に昨年度より増加し、赤字ながら
奨励金や助成金を活用し、雇用を
維持しながら業務を継続できたこ
とは評価できる。
　今後も、新型コロナウイルス感
染症の動向に注視いただき、業務
の継続をお願いしたい。

管理運営体
制

Ｂ

　しまなみの駅御島の指定管理者
として10年目を迎えましたが、今
年度もコロナ禍の中、移動制限が
出されており感染防止対策により
今年度開催予定の各イベントも全
て中止となってしまいましたの
で、今年度計画していました職員
の先進道の駅研修、道の駅連絡協
議会並びにラントゥレーベン交流
祭等も中止となりました。

Ｂ

　駅長を筆頭に限られた人員の中
で、職員の適切な配置がなされて
いる。令和３年度も新型コロナウ
イルス感染症拡大防止対策を徹底
し、感染者を出さなかった点は評
価できる。今後も引き続き、施設
の管理運営のための情報共有に努
めて頂きたい。
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課題 指定管理者自己評価 市による評価

管理運営業
務

Ａ

　植栽、清掃、保守、警備、施設
修繕等は役員と職員が一体となっ
て業務基準法に基づき適切に管
理、運営しております。今年度も
引き続きコロナ感染防止対策とし
て店内外のレジ及びサービスカウ
ンターとうどんコーナーにビニー
ルカーテンシールドを設け、従業
員にはマスクを支給し、店内入口
には消毒液を配置して来駅者に感
染防止対策の協力要請の標示をし
た。更に、店内にオゾン発生器
100㎡２台を設け殺菌対策も行っ
ており、並びに、連絡用ホワイト
ボード標示板を設け、それに伴う
万引き防止対策として監視カメラ
を設けています。また、御島のト
イレも洋式化にリニューアルされ
ましたので、各洋式便器に便座消
毒液を配置し、トイレ掃除は職員
のローテーション方式に切り替
え、全員が気を付けて管理出来る
ようにし、これからも地域の
方々、並びに、お客様方に少しで
も気持ちよく喜んで御来駅頂ける
ように努力していく所存です。

Ａ

　仕様書に基づき、適切な管理運
営業務に取り組まれている。令和
２年度からオゾン発生器の設置や
接触箇所の除菌を継続して徹底し
たことは評価できる。令和３年
度、大きなトラブルはなかった
が、今後も安心・安全な施設運営
ができるよう、日頃のチェック体
制や点検作業、備品の修理や施設
の保守などにおいても、適切に対
処していただきたい。
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課題 指定管理者自己評価 市による評価

利用業務 Ｂ

　しまなみの駅御島の指定管理者
として10年目を迎えましたが、今
年度においてもコロナ感染拡大が
収まらず、年度計画を大幅に縮小
せざるを得ない事態となりまし
た。今年度のしまなみの駅御島の
利用客数は増えると予想し、目標
を令和元年度と同程度としていた
のですが残念ながら最低の昨年度
より微増の結果となりました。自
主企画イベントですが今年度も引
き続き大三島地域おこし協力隊の
大橋健太郎さんがキッチンカー
ショップ「プエンテグランデ」の
営業を週末にされキューバサンド
イッチを販売されましたが、他の
イベントが実施できず思うように
集客できず48%に留まりました。
物品販売の増収ですがコロナ禍に
よる柑橘の宅配注文の増加と運賃
の高騰によるものと思われます。
加工室においては登録者数が増加
したものの利用日数が減少した結
果です。うどんコーナーは計画目
標を大きく増やしたのですが70％
の売り上げは良しと思います。
シャワー室の利用者数は昨年を下
回る過去最低数でした。今後は早
くコロナの感染拡大が減少するこ
ととワクチンの接種率が上がり観
光客の移動制限が無くなることを
望むだけです。

Ｂ

　新型コロナウイルス感染症の観
点から、積極的なＰＲは難しかっ
たと思われるが、うどんコーナー
収入及び物品販売収入が令和２年
度より増加し、施設が活用された
点については評価できる。また、
柑橘の宅配注文の増加は、今後も
更なる増加が見込めるため、郵送
対応の周知により「道の駅」のリ
ピーター、ファンの増加につなが
るように、施設の運営・サービス
の提供をお願いしたい。

その他業務 Ｂ

　令和３年度もコロナ感染防止対
策を取りながらの厳しい運営でし
た。そんな中にありましてもしま
なみの駅御島において事故も無く
無事に管理運営が出来ましたこと
は防火管理者の日頃の安全対策の
賜物と考えています。万が一の事
故発生時の対応についても常日頃
から職員教育を行って参りました
ので災害時の避難場所となる場合
の被害者の救済、保護、応急措置
を講じることや、関係機関への緊
急連絡などの方法等について周知
徹底を図ることができていると考
えます。また、令和２年３月に新
たに四国クリエイト協会より御島
へ防災倉庫の贈呈がありしまなみ
の駅御島の地域防災への役割が増
すものと考えます。更に各役員も
２名づつ毎月交代で担当月を決め
て管理しており、緊急時の連絡体
制も整っております。

Ｂ

　大きなトラブルや事故はなく、
「道の駅」の管理運営ができてい
る。自然災害の発生に備え、職員
教育を実施するなど、防災に対す
る意識づけが常日頃からなされて
いる点は大いに評価できる。各種
災害に対するマニュアルも整備さ
れており、寄贈を受けた防災倉庫
も役員２名ずつ毎月交代で管理が
徹底されている。今後も一層、利
用者や職員の安全・安心に繋がる
よう、利用しやすい環境の整備に
努めていただきたい。
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課題 指定管理者自己評価 市による評価

修繕業務 Ｂ

　今年度はしまなみの駅御島うど
んコーナーを愛媛県・今治市のコ
ロナ感染対策の安心安全飲食店と
して審査を受け認定されました。
その他の小さな修理は役員に各業
種の者がいるので、無償にて対応
してくれています。今年度の大き
な修繕工事は館内の蛍光灯及び天
井水銀灯照明のＬＥＤ化を市が随
時取り換えして頂き随分と店内が
明るくなりましたが、他のダウン
ライト蛍光灯及び白熱灯照明のＬ
ＥＤへの交換を希望します。特に
ツイン蛍光灯電球は値段も高く寿
命も短いのでかなりの負担となっ
ています。年数が経ち老朽化して
いる機器については、今治市と協
議を行い、今後の計画的な対応を
検討したいと思います。

Ｂ

　市と協議をしながら適切に修繕
業務が行われている。指定管理者
の努力により、自主的な修繕が行
われている点は大いに評価でき
る。今後も新たに利用者、従業員
の利便性向上を図る上で、必要で
あると考えられる修繕箇所につい
ては、優先順位を決めて計画的な
修繕を行っていただきたい。

備品管理業
務

Ｂ

　今年度も備品購入は経費削減の
為に出来る限り控えるように運営
しましたが、うどんコーナーの安
全安心飲食店としての認定に係る
もの及び来客のコロナ感染防止対
策は特例として多くの除菌剤等を
購入しました。今後、懸念される
のが加工室の調理機器です。現
在、修理・調整をしながら対応し
ており、経費の節約に努めていま
す。他に、毎年恒例となった、イ
ルミネーションサービスは、付近
の方々からも大変好評を得ている
ので、劣化したもの等交換が必要
なものは今後も少しずつ対応して
いく計画です。

Ｂ

　施設の運営状況を把握し、適切
な備品管理が実施されている。令
和３年度も新型コロナウイルス感
染拡大防止のための各種備品の整
備により、感染者を出さなかった
ことは評価できる。今後の新規備
品の購入については、市と協議を
しながら収支向上を考えたうえで
検討し、適切に管理を行っていた
だきたい。イルミネーションサー
ビスについても地域住民等からも
好評であり、取組みは評価でき
る。

行政財産の
目的外使用
許可手続業

務

Ｂ

　今治市公有財産事務取扱規則に
基づき使用許可申請し、適切に運
用を行いました。ただし、コロナ
禍の移動制限による観光客及びサ
イクリストの減少によりしまなみ
の駅御島そのものの利用者数が減
少しまして自動販売機の売上げ手
数料並びにうどんコーナーの売上
げも復活すると予想して計画とし
ていましたが残念な結果となりま
した。しかし、このような状況に
ありながらも、うどんコーナーの
売り上げはまずまずの成績である
と考えます。また、収益は施設の
維持管理運営費に充当していま
す。

Ｂ
　適切に実施されていると認めら
れる。今後も適切な業務を実施し
ていただきたい。
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課題 指定管理者自己評価 市による評価

自主事業 Ｂ

　例年しまなみの駅御島の自主事
業は、販売促進のために役員が地
域のイベントに積極的に参加して
多くの協賛イベントを実施してい
ましたが、今年度も新型コロナ感
染拡大対策により全てのイベント
が中止となり活動することが出来
ませんでした。また、今年度も道
の駅連絡協議会・愛媛県・今治市
共催の各クーポンに参加しました
がコロナ感染対策防止による移動
制限によりその収益向上に結びつ
きませんでした。外国人観光客は
一昨年までは段々と増加傾向が見
られましたが、今年度も昨年に続
きコロナによる影響が顕著でピ
タッと客足が止まりました。地域
貢献イベントとしては、例年恒例
の年末・年始にイルミネーション
サービスを行い地域の皆さんに好
評を得ました。特記すべきことと
しては、令和３年度JAF会員優待
サービスクーポン、今治市子育て
ファミリー応援ショップサービス
クーポンの景品が参加者から非常
に喜ばれております。また、大三
島地域おこし協力隊の大橋健太郎
さんがキッチンカーショップ「プ
エンテグランデ」を今年度も引き
続き営業されてイベント収入がで
きたことです。

Ｂ

　新型コロナウイルス感染症拡大
防止の観点で、予定していたイベ
ントの実施が出来なかったのは残
念である。一方で、クーポンの景
品等の連携により利用者増を目指
し、収入の増加に結びつけたこと
は評価できる。
　アフターコロナに向けて、社会
の変化や利用者のニーズを踏まえ
た新たな事業、イベント等の実施
に期待する。

地域団体と
の

連携
Ｂ

　今年度もコロナ感染拡大防止に
より全てのイベントが中止となり
まして残念な結果です。そんな中
にありましても第一加工室を利用
している各団体がしまなみの駅御
島特産品を製造販売され、大三島
地域おこし協力隊の大橋健太郎さ
んもキッチンカーショップ「プエ
ンテグランデ」を今年も出店し、
キューバサンドイッチを販売され
大変好評を得ています。来年度は
少しでもコロナ禍が治まり各イベ
ントが開催されるように願うばか
りです。

Ａ

　新型コロナウイルス感染症の影
響を受けながらも、加工室での製
造販売を通して、地域の連携体制
を維持し、地元農産物の販売促進
に繋げていくことは、非常に重要
な試みである。コロナ禍で収入の
減少した地元の生産者の受け皿と
しても機能しているため、今後
も、出荷者や地域団体との連携を
今まで以上に密にし、地域の活性
化を目指していただきたい。
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課題

指定管理者
の

経営状態

指定管理者自己評価 市による評価

○会計帳簿、貸借対照表及び損益計算書につ
いては、法令及び定款に従い、適正に作成さ
れていると認められる。
○指定管理者の経営状況については、財務諸
表から利益剰余金を確保していることが確認
でき、指定管理施設の管理を安定して行う物
的能力を有していると認められた。

利用者
アンケート

Ｂ

 去年から引き続きコロナの影響
で厳しい営業状況となりました
が、近年新しく加工室利用を始め
ていただいた「にこパン」が利用
者様に好評をいただくなど、良い
こともありました。これからも地
元で新しく事業を始めたい方たち
の手助けができるように努めま
す。これからも利用者様に、気持
ちよく利用して頂ける道の駅にな
れるよう努めてまいります。

Ｂ

　アンケートの実施等、適切に取
り組まれている。入り口の段差に
もマットの設置等で迅速に対応で
きており、概ね良好に事業の実施
がなされている。今後も利用者の
生の声を施設運営に反映させ、利
用者の利便性を高められるように
努めていただきたい。

事故・苦情 Ｂ

　令和３年度もコロナ感染防止対
策をしながら運営する大変な年と
なりましたが幸いに事故も感染者
も無く無事に運営することが出来
ました。万が一の事故発生時の対
応については、防火管理者である
駅長や副駅長が災害時の避難場所
となる場合の被害者の救済、保
護、応急措置を講じることや関係
機関への緊急連絡などの方法等に
ついて周知徹底を図ることができ
ています。各役員も２名ずつが毎
月交代で担当月を決めて管理して
おり、緊急時の連絡体制も確立し
ていますが今後も感染防止対策を
怠らずに運営していこうと思いま
す。

Ｂ

　大きなトラブルや事故の発生は
なく、適切に管理運営できてい
る。指定管理者10年の経験におご
ることなく、職員のスキルアップ
に日々努めるなどし、事態発生時
の迅速な対応がとれるよう管理運
営体制が構築されている。今後も
引き続き、新型コロナウイルス感
染症の３密回避に対する対策な
ど、利用者の安全・安心に配慮し
た運営を実施していただきたい。
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総　合　コ　メ　ン　ト　（市）

　指定管理者は、今治市しまなみの駅御島条例及び施行規則並びに業務仕様書に基づき、施設の特性を踏ま
えた管理運営に努めており、指定管理業務の履行が適正に実施されていると認められる。　
　指定管理業務のモニタリングの結果、指定管理者としては標準的なレベル以上の取り組みであると認めら
れる。　
　平成30年7月豪雨及び令和2年以降のコロナ禍の影響を受け、「道の駅」の利用者数・収益の不調が続いて
いるが、今年度は非加工品及び加工品売上、物品販売収入、うどんコーナー飲食提供収入が前年より増加
し、奨励金や助成金などを活用して雇用を維持しながら、業務を継続できたことは評価できる。ただ、新型
コロナウイルス感染症の影響を受けて全てのイベントが中止となったり、外国人観光客を含めた利用者は回
復に至らず、今年度も打撃を受けることとなった。このような状況下ではあるが、これまで築き上げてきた
地域コミュニティとの繋がりや各種団体との連携をより強固なものとし、利用者の利便性向上に努めていた
だきたい。　
　施設の設備についても、老朽化した備品や修繕箇所等については市と協議をし、利用者が快適に使用でき
る環境を整備するなど、今後も「道の駅」のファン、施設利用者の獲得を目指し、取り組んでいただきた
い。
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